
НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ  ЖЕНСКИЙ  МОНАСТЫРЬ

Выпуск 286 
от 21 марта 2021 г. 

Истинная вера

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

О ВЕРЕ
 «Победа, победившая мир, вера наша» (1Ин. 5:4)

Сильна та вера, которая видит обетованную землю сквозь бурное море, пустыню и полчища вра-
гов, которая может с Авраамом видеть потомство многочисленное, как звезды небесные. Кото-
рая может с Иовом видеть Искупителя, воскресение, восстановление, сквозь разорение и пепел, 
«лютую проказу», тяжкие удары от Бога и людей, искушения жены, горькие речи друзей и злобу 
сатаны. Может со Стефаном видеть Христа на небе сквозь целый вихрь и дождь каменьев. Может 
с бедной хананеянкой видеть сострадание Христа сквозь презренное название «пса». Может в ог-
ненной печи видеть Ангела света, в каждом искушении – дверь избавления, в каждой могиле – 
воскресение и хвалу!.. Пусть же эта вера будет и нашей верой! 

Из книги «День за днем» неизвестного православного священника, которую читала 
в ссылке в Тобольске императрица-мученица Александра Федоровна
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«Все воды земли стекаются в океан, и, может быть, оке-
ан служит началом для всех вод земных. Писания отцов 
соединяются все в Евангелии; все клонятся к тому, чтоб 
научить нас точному исполнению заповеданий Господа 
нашего Иисуса Христа; всех их и источник и конец – свя-
тое Евангелие». 

Святитель 
Игнатий Брянчанинов

Молитва перед чтениеМ евангелия
«Когда же читаешь, читай с усердием и прилежно; с вели-
ким вниманием останавливайся на каждом стихе и не листы 
только переворачивать старайся, но, если нужно, не поле-
нись и дважды, и трижды, и несколько раз прочесть стих, 
чтобы уразуметь силу его. А когда садишься читать или слу-
шать читающего, помолись прежде Богу, говоря: Господи 
Иисусе Христе! Отверзи уши и очи сердца моего, чтобы 
услышать мне словеса Твои и уразуметь их, и исполнить 
волю Твою; потому что пришлец я на земле; не скрой 
от меня, Господи, заповедей Твоих, но открой очи мои, и 
уpазумeю чудеса, явленные законом Твоим (Пс. 118, 18-19). 
Ибо на Тебя уповаю, Боже мой, чтобы просветил Ты сердце 
мое». 

Преподобный Ефрем Сирин

Воскресное Евангельское чтение

евангелие от иоанна
(глава 1, стихи 43-51)

1:43 На другой день Иисус восхотел идти в Галилею, и 
находит Филиппа и говорит ему: иди за Мною.
1:44 Филипп же был из Вифсаиды, из одного города с 
Андреем и Петром.
1:45 Филипп находит Нафанаила и говорит ему: мы 
нашли Того, о Котором писали Моисей в законе и 
пророки, Иисуса, сына Иосифова, из Назарета.
1:46 Но Нафанаил сказал ему: из Назарета может 
ли быть что доброе? Филипп говорит ему: пойди и 
посмотри.
1:47 Иисус, увидев идущего к Нему Нафанаила, го-
ворит о нем: вот подлинно Израильтянин, в котором 
нет лукавства.
1:48 Нафанаил говорит Ему: почему Ты знаешь меня? 
Иисус сказал ему в ответ: прежде нежели позвал тебя 
Филипп, когда ты был под смоковницею, Я видел 
тебя.
1:49 Нафанаил отвечал Ему: Равви! Ты Сын Божий, 
Ты Царь Израилев.
1:50 Иисус сказал ему в ответ: ты веришь, потому что 
Я тебе сказал: Я видел тебя под смоковницею; уви-
дишь больше сего.
1:51 И говорит ему: истинно, истинно говорю вам: от-
ныне будете видеть небо отверстым и Ангелов Божи-
их восходящих и нисходящих к Сыну Человеческому.

Молитва после чтения евангелия
Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога живаго, сподоби-
вый мя недостойнаго Божественная Твоя словеса и глас 
Святаго Евангелия Твоего слышати; сим убо Владычним 
Твоим гласом, укрепи мя в покаянии настоящия сея жизни 
прейти нощь, от всякаго избавляя мя навета и злобы види-
мых и невидимых враг.

ЕВАНГЕЛЬСКОЕ ПОУЧЕНИЕСЛОВО БОЖИЕ

Проповедь в Неделю Торжества Православия

Дорогие братья и сестры! Воскресенье после первой сед-
мицы Великого поста называется Неделей Торжества 

Православия. Господь когда-то своим ученикам сказал: 
«Если Меня гнали, будут гнать и вас; если Мое слово соблю-
дали, будут соблюдать и ваше» (Ин. 15:20). Каждому христи-
анину должно быть понятно: для того чтобы перестать быть 
человеком Ветхого Завета с мышлением «око за око, зуб за 
зуб», а стать человеком Нового Завета, нужно подняться на 
Голгофу, воспринять Крест и идти тернистым и скорбным 
путем за Спасителем, Который показал пример, как должно 
восходить в Горний Иерусалим, в Небесное Царствие. Через 
Крест, через шествие за Христом по всей жизни человек очи-
щается скорбями, болезнями, испытаниями. Все испытыва-
ют это, но только христианин благодарит Бога за посланные 
скорби и испытания, потому что понимает: они необходи-
мы, чтобы очиститься, усовершенствоваться, чтобы стать 
достойным Христа. 

Мы видим, как в самый первый день после своего осно-
вания Церковь подвергается гонениям. Апостолы, которые 
одиннадцать раз после воскресения видели своего Учителя 
и Спасителя, были боязливы, многого не понимали, еще не 
было у них той благодати, которая бы открыла им ум уразу-
меть Писания. Когда Господь сказал: «Я пошлю обетование 
Отца Моего на вас; вы же оставайтесь в городе Иерусалиме, 
доколе не облечетесь силою свыше» (Лк. 24:49), они закры-
лись в кувуклии, в этой маленькой часовне, и там пребыва-
ли, потому что боялись смерти и мучений от иудеев. 

В пятидесятый день после славного Воскресения Господа 
происходит шум, гром, молния, двери часовни сами отво-
ряются и на каждого из апостолов сходит в виде огненных 
языков Дух Святой. В этот момент они наполняются радо-
стью, начинают говорить на разных языках и выходят с 
дерзновением, ничего не боясь, на улицу. Там их окружает 
народ. Сильная, проникновенная проповедь апостола Пе-
тра о Христе, распятом и воскресшем, привлекает людей. В 
первый день его проповеди в христианство обратились пять 
тысяч человек. Они спрашивали: «Что нам делать?» А Петр 
отвечал: «Покайтесь, и да крестится каждый из вас во имя 
Иисуса Христа для прощения грехов; и получите дар Святаго 

величаЙШиЙ дар для 
нас – истинная вера
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Духа» (Деян.2:38). 
С тех пор началось распространение христианской Церк-

ви. Постепенно уходят ветхозаветные понятия обрезаний, 
очищений, умовений. Их заменяет учение о благодати Свя-
того Духа. 

Тогда иудеи, которые не приняли Иисуса Христа и распя-
ли Его, начинают создавать, как сейчас говорится, «обще-
ственное мнение». Они стали всем говорить, что христиане 
– плохие люди, что все беды от них. Если что-то происходит, 
сразу вину валят на христиан. Они понимают, что сами не 
могут бороться с христианами, что им нечего им возразить, 
потому что они, отвергнув Христа, отвергли всех своих пра-
отцев и пророков, которые говорили о Христе. Поэтому они 
создают у невежественных людей отрицательное мнение о 
христианах во всем мире. 

Например, по приказу императора Нерона был подожжен 
Рим. Вину же за поджог он возложил на христиан и подверг 
их страшным гонениям и мучениям. Что бы ни случалось: 
голод, эпидемия, пожары, – в этом обвиняли христиан. Но 
все-таки христианская Церковь, даже будучи в гонении, рас-
пространялась.  Христиан подвергали пыткам, заставляли 
приносить жертвы языческом богам, идолам. И тех, которые 
стойко стояли за веру, убивали. 

Первые Литургии служились на гробах мучеников. Это 
был такой антиминс, и это было свидетельство о Христе. Иу-
деи, узнав об этом и о причащении Тела и Крови Христовых, 
говорили, что христиане –  каннибалы, что они едят людей. 
Христиане подвергались великим гонениям, великим пыт-
кам, великим испытаниям. Такие испытания продолжались 
в течение первых трех веков.

В 313 году император Константин Великий, увидев на небе 
крест с надписью: «Сим победиши!» –  на своих знаменах 
начертал кресты, одержал победу над Максентием и после 
этого издал Миланский эдикт, чтобы христианская религия 
по всей Империи почиталась наравне со всеми языческими 
религиями и чтобы христианский Бог почитался так же, как 
боги языческие. Благодаря этому прекратились гонения и 
христиане смогли выйти из катакомб.

В 380 году император Феодосий Великий издал указ, что-
бы все в Империи не просто признавали наряду с языче-
скими богами христианскую религию, но что она является 
основной религией и все, живущие в Византии, должны со-
блюдать законы православия. 

Только Церковь вышла из открытых гонений, враг начал 
действовать с другой стороны. Внутри самого христиан-
ства начали возникать еретические учения. Возникла ересь 
Ария, потом ересь Нестория, потом Евтихия, Диоскора и 
других. Святые отцы участвовали в Соборах архиереев, где 
обсуждались эти вопросы, и после сугубой молитвы, в кото-
рой призывался Дух Святой, произносилась формулировка: 
«Изволися от Духа Святого и нам». То есть все участники Со-
бора, призывали Духа Святого и единогласно считали, что 
решение это подано Духом Святым. И после того как утвер-
ждались догматы, ересиархов, которые не каялись в своих 
заблуждениях, предавали анафеме, то есть отлучали от пра-
вославной Церкви. 

Таких Соборов было всего семь. Эти Соборы созывались 
всегда императорами, но последний Собор был созван им-
ператрицей Ириной. На нем в 787 году утвердили почитание 
икон. Было принято, что икона есть образ Божий, образ Бо-
жией Матери, образ святых, что христиане православные не 
кланяются самим иконам, доскам, а взирая на образ, покла-
няются Первообразу. Как человек сегодня смотрит на фото-
графию своих близких, может, даже целует ее, но вспомина-
ет и отдает уважение тем, кто изображен, а не самой бумаге. 
Это постановление и положило начало празднованию Тор-
жества Православия – сегодняшнего праздника. Но, несмо-
тря на решение седьмого Вселенского Собора, еще около ста 

лет, до 843 года, были жесточайшие гонения за почитание 
икон, еще людей убивали и мучили, держали в тюрьмах.

Наша православная вера всегда была гонима, потому что 
она правильная. Мы не можем согласиться с тем, что все 
веры правильные. Остальные религии как бы протестуют: 
«А почему вы считаете, что только вы правильные, ведь мы 
все почитаем Бога?» Мы говорим, что наша православная 
вера богооткровенная: мы верим в то, что открыл нам Бог. 
И мы можем сказать о Боге только то, что Он нам открыл, не 
можем ни добавлять, ни убавлять. А остального мы не знаем. 
Если нас спросит кто-нибудь, сколько галактик или сколько 
планет в каждой галактике, мы скажем, что не знаем. Нам 
об этом не стыдно сказать, потому что для нашего спасения 
это неважно и Бог нам не открыл этого. Но если нас спросят, 
как мы верим, и мы не сможем прочитать «Символ веры», то 
это будет стыдно. Если не знаем молитвы «Отче наш» или 
«Царю Небесный», то это стыдно, потому что это элементар-
ные вещи для человека, который принимает христианство. 

Едва прекратились ереси, начался разлад между Восточ-
ной и Западной Церковью. Все закончилось разделением 
Церкви. В Западной Церкви возникли еретические учения, 
догматы о филиокве, об индульгенции, папской непогреши-
мости, о непорочном зачатии, - все это в корне закрыло нам 
возможность когда-нибудь объединиться. Такая возмож-
ность будет, если только католики откажутся от этих ересей. 
Затем начались ереси и расколы и внутри Восточной Церкви 
и в Русской Православной Церкви. До сих пор разделение 
продолжается. 

В наши дни все больше людей, которые по-разному дума-
ют о вере, о христианстве, о православии. А почему? Если 
христианин плохо знает свою веру, то он ничего не может 
сказать человеку, исповедующему другую, не может проти-
востать и сказать истину, он начинает соглашаться и посте-
пенно отходит от истины.

Нам, братья и сестры, каждому надо знать, в чем состоят 
существенные, принципиально важные моменты, почему 
нам нужно хранить именно православную веру. Нет ни од-
ной религии на земле, где есть Таинства, в которых сходит 
Дух Святой; ни одной религии, где приносится Бескровная 
жертва и где прощаются грехи. А зачем религия, зачем по-
читание Бога, если человек, который лишился общения с 
Богом через грех, не получает прощения, не примиряется с 
Богом? 

Рай и Царство Небесное, возвращение к Богу возможно 
только через Иисуса Христа. Как Господь сказал: «Кто не 
чтит Сына, тот не чтит и Отца, пославшего Его» (Ин. 5:23) 
и «Никто не приходит к Отцу, как только через Меня» 
(Ин.14:6). Это слова Самого Христа, это слова Евангелия. 

Для нас принципиально то, что мы должны уважать каж-
дого человека. Недавно мне один высокопоставленный че-
ловек, считающий себя христианином, говорит: «Да, мы 
православные, но мы же должны уважать и другие веры». Я 
говорю: «Нет и категорически нет. Мы можем уважать лю-
дей других вер, потому что они – образ Божий». Мы любого 
человека должны уважать как образ Божий, несмотря на его 
веру, несмотря на его грехи, на его заблуждения. Мы долж-
ны его уважать и почитать как образ Божий. А вот уважать и 
почитать другие веры – это предательство для христианина. 
Как можно уважать веру, которая идет против Христа? Если 
мы, христиане, скажем: «Да, хорошая вера иудейство», это 
будет предательство. Они Христа распяли и говорят: «Вы все 
туда придете», а мы говорим: «Да-да, хорошо, хорошо». Но 
мы не можем сказать, что иудаизм должен быть или не дол-
жен быть в мире  –  это не наше дело. Мы не можем воевать 
или противостоять – это тоже не нужно. Но сказать, что мы 
уважаем их веру, – это непонятно. Тут надо быть одним цве-
том, нельзя превращаться в разноцветных.

Почему Церковь со всех сторон получает удары? Потому 



СОЛЬБИНСКАЯ  ВЕСТОЧКА № 286 от 21 марта 2021 г.
4

что она претендует на Истину, на исключительную Истину. 
Самое ужасное из того, что происходит, это то, что креще-
ные люди сами идут против Христа, против Церкви, против 
Патриарха, против Президента, против священства. А поче-
му это происходит? Потому что человек, когда крестился, не 
был просвещен. Раньше человек, который приходил ко Хри-
сту, сначала изучал веру, читал Евангелие. В Евангелии же 
написано: «Идите по всему миру и проповедуйте Евангелие 
всей твари. Кто будет веровать и креститься, спасен будет. 
Кто не будет веровать, осужден будет» (Мк. 16:15,16).

А у нас происходит так, что человек, который принимает 
крещение, часто не знает, во что верит. Апостол Павел го-
ворит: «Как призывать Того, в Кого не уверовали? как веро-
вать в Того, о Ком не слыхали? как слышать без проповеду-
ющего?» (Рим.10:14) То есть все сводится к одному: человек, 
который считает себя верующим, должен понимать, во что 
он верит. А если он ничего не знает о христианстве, о своей 
вере, как может сказать, что он верующий? 

Вот если мне говорят, что есть крокодилы, а я их не видел. 
То я должен сначала узнать все о них, какие они: зеленые, 
длинные, у них большие пасти, зубы, мне показывают их. 
Вот тогда, когда я все знаю о крокодилах, следующий этап – 
мое решение: верю я в это или не верю. Если я верю в кроко-
дила, значит, для меня он есть. Если я не верю в крокодила – 
для меня его нет. Он-то есть, но для меня его нет, потому что 
я не верю. Вот так и люди, которые не знают ничего о Боге. 
Как можно сказать, что человек верующий, если он ничего 
не знает? 

Сегодня самая большая наша проблема – отсутствие веры. 
Во-первых, потому что мы не тянемся узнавать ничего о сво-
ей вере, не читаем Священное Писание, не читаем святых от-
цов, не изучаем свою веру. А во-вторых, потому, что, не зная 
веры, мы не можем жить по вере. Если человек, который не 
знает правил дорожного движения, нарушит их, то все рав-
но будет наказан. Незнание правил не исключает наказания. 
Ты нарушил – всё. 

В Евангелии сказано: «Будьте мудры, как змеи, и просты, 
как голуби» (Мф. 10:16). И есть изъяснение этих слов. О му-
дрости змеи Иоанн Златоуст говорит, что змея, когда видит 
опасность, бережет голову, потому что, если у нее голова 
останется целой, она будет жить. А если голову уничтожат, 
то она умрет. Вот так и христианин, так любой человек, не 
только христианин, если он голову бережет, то он будет 
жить. Голова народа – это вера народа. Если он свою голову 
сбережет, то такой народ выживет, а если голову потеряет, то 
потеряет и все остальное.

А что касается простоты голубиной, это означает не заме-
чать зла, не обращать внимания на него, идти путем добра. 

У нас сегодня как раз вот этот соблазн, что мы голову свою, 
то есть веру, уже потеряли. Не знаю, как здесь, но там, где 
я служу, в Сибири, в нашей епархии (епархия состоит из 10 
районов, по территории как маленькая республика, числен-
ность населения где-то 240-250 тысяч человек), в городе 
Исилькуле – 24 тысячи человек, но в храм ходит полови-
на процента. Там хорошие люди, но большая часть ходит к 
колдунам, часть до сих пор еще верит в коммунизм, часть 
сектантов, а православных очень мало. Это граница с Ка-
захстаном. На границе всегда должен быть сильный щит. А 
православие там очень шаткое. И я не скажу, что у вас здесь 
больше. Потому что, если посчитать, сколько живет людей 
в Москве, сколько церквей и сколько людей в церквах, мне 
кажется, что будет меньше, чем полпроцента.

Народ в храм не ходит, народ веры не знает, народ молитв 
не знает и говорит: я православный, потому что я крещен. 
Креститься – это как дверь открыть. Если человек не входит 
в ту дверь – не надо ее и открывать. Лучше не креститься, а 
оставаться как есть. Потому что самые злые враги правосла-

вия – это крещеные люди, которые ничего не знают и кото-
рых легко направить против Церкви.

Сегодня это происходит. Сегодня мы забываем слова Свя-
щенного Писания быть мудрыми, как змея, – беречь свою 
веру, знать свою веру, и быть простыми, как голуби, – не об-
ращать внимания на то огромное количество грязи, которая 
направлена против Церкви, против православия. Где корень 
этого? Корень даже не в первом веке христианства, даже не 
во временах Ветхого Завета. Он там, в явлении змея к Еве. 
Когда он появился и спросил ее о плодах с дерев, она сказа-
ла больше, чем знала, совсем не то, что заповедал Бог. Она 
приврала, потому что была невнимательна – змей ее отвлек 
своим шипением. (см. Быт. 3:1-5). 

Сейчас происходит то же самое: люди клевещут на Цер-
ковь. Может быть, конечно, виновато общество с такой сла-
бой верой. Священники и архиереи выходят тоже из этого 
слабого, маловерного общества. И у них, конечно, бывают и 
соблазны, бывают и грехи. Но неправильно, чтобы мы обра-
щали внимание на эти грехи и начинали сами раздувать их. 
Нам что, своих мало?

Когда мы верим врагу рода человеческого, то начинаем 
сами выступать против своей же Церкви, как раньше про-
тив своего царя Николая II, который очень много сделал 
для России. Сейчас – против Президента, который старается 
что-то делать для народа. Боремся друг против друга, разде-
ляемся. Почему? Потому что умножился грех и беззаконие, 
– вот причина. В Евангелии сказано: «По причине умноже-
ния беззакония, во многих охладеет любовь» (Мф. 24:12). А 
если нет любви, результат – разделение. 

Что делает человек любящий? Самый счастливый чело-
век на свете кто? Самый счастливый человек, я говорю это 
в монастыре, – это влюбленный. Самая лучшая пора - когда 
человек по-настоящему влюбился. Потому что он ищет, он 
ждет, он спрашивает, он узнает о том, кого он любит. Можно 
сравнить это состояние с пламенной любовью к Богу. Мы так 
Бога ищем? Мы так о Нем стремимся узнать? 

Старец Порфирий приводил такой пример. Жила пастуш-
ка. Целый день она пасла овец своих, а когда день заканчи-
вался, приводила их домой, доила. Затем умывалась, наря-
жалась, и как только родители ложились спать, она через 
окно бежала к своему пастушку на место встречи. И не заме-
чала того, что она босиком бегала, по колючкам. Ей за сча-
стье было пострадать, только бы встретиться с ним. Потому 
что была любовь.

А у нас нет любви ни друг к другу, ни к Богу. Нам тяже-
ло, нам сложно в этой жизни, нам трудно. Если была бы 
любовь, нас бы били, нас бы наказывали, а мы бы радова-
лись. Вот такими были первые христиане. Они с радостью 
шли на страдания ради Христа, за Христа, за веру. А если не 
страдали сами, то всячески поддерживали тех, кто должен 
был пострадать: приходили к ним, готовили им еду, прино-
сили воду и умывали им ноги, служили им, кормили, пои-
ли и говорили: «Держитесь!» Они не говорили: «Зачем вы 
идете?», не отговаривали от подвига, как сейчас: «О, зачем 
тебе это надо? О, зачем ты в монастырь пошел?» Они, нао-
борот, говорили: «Держитесь! Скоро вам венец будет». Они 
поддерживали, служили, помогали, чтобы те до конца шли 
на мучения. Раз уже пошли исповедовать Христа, идите и за 
нас помолитесь у Престола Божия.

Все вокруг, даже язычники удивлялись: «Смотрите на хри-
стиан, как они друг друга любят». Эти слова остались до се-
годняшних дней. А посмотрите сегодня на христиан: как они 
друг друга любят? У нас нет гонений, но любим ли мы друг 
друга?

Сегодняшнее испытание заключается в том, чтобы со-
хранить веру православную. Ведь жизнь не закончилась. И 
Христос в Евангелии говорил: «Созижду Церковь Мою, и 
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врата ада не одолеют ее» (Мф. 16:18). То есть Церковь будет 
до скончания веков, до Второго пришествия. Какая Церковь 
будет, сколько человек? Мы не знаем. Но она будет.

Сколько мучений, сколько страданий пережили наши свя-
тые мученики, которые отстаивали веру даже до пролития 
крови, чтобы мы сегодня не погибли, а вошли в жизнь веч-
ную. Сегодня, в XXI веке благоденствие - нет гонений. И са-
мое главное посреди этого благоденствия не заблуждаться и 
не потерять эту драгоценную веру, ради которой христиане 
всех веков проливали кровь. 

Сегодня в людях стараются убить дух, веру. Показывают 
самое плохое, что есть в Церкви, в христианстве, которое, 
может быть, и есть какая-нибудь пара процентов, а раздува-
ют так, как будто в этом все сто процентов. И мы с вами кре-
щеные, верующие, а тоже иногда слушаем: вдруг и правда? 
Как же смеем мы, христиане, ходящие в храмы, идти против 
своего Патриарха, против своего епископа? Какая у тебя со-
весть, христианин? Вот об этом надо думать сегодня. Идет 
так называемая невидимая брань. Идет война, в которой, 
как говорил один из наших величайших писателей, Федор 
Михайлович Достоевский, «поле битвы — это сердца лю-
дей». Именно такая идет сейчас война.

Святителю Луке, когда он был маленьким, дедушка рас-
сказывал, что в каждом сердце два волка, белый и черный, 
и они постоянно борются друг с другом. Внук спросил: «Де-
душка, а какой победит?» Он ответил: «Тот, которого будешь 
больше кормить, станет сильнее и победит». А кого мы кор-
мим в душе? Если мы молимся, читаем Евангелие, делаем 
добрые дела, мы кормим белого волка и победит он. А если 
мы смотрим плохое, говорим плохое, читаем плохое, слуша-
ем плохое и делаем плохое, то кто побеждает в нас? Бес.

Мы с вами живем в особое время. Оно, с одной стороны, 
очень благополучное, а с другой стороны, очень нестабиль-
ное и очень лживое, брань ведется утонченная. Как говорил 
апостол: «Весь мир лежит во зле» (1 Ин. 5:19), и надо быть 
очень внимательным. Поэтому есть хорошие практические 
советы наших верующих отцов: они перед тем, как что-то 
делать, крестились и говорили: «Господи, помоги! Господи, 
благослови!» Когда испытание какое-то, когда не справля-
ешься: «Господи, помоги!» Когда закончил работу: «Госпо-
ди, слава Тебе!» И вот через это человек получает помощь. 

С молитвой так же. Человек говорит, что не идет молитва. 
Да как же может молитва идти, когда «в лукавую душу не 
войдет премудрость и не будет обитать в теле, порабощен-
ном греху» (Прем. 1:4). Надо, чтобы чисто было в душе. Мо-
литва приходит туда, где жизнь христианская. Для молитвы 
нужно, чтобы человек хоть чуть-чуть был с совестью прими-
рен. Он должен и любить, и воздерживаться, и прощать, и 
иметь мир, и делать добро, и жертвовать. Вот тогда молитва 
придет. А если мы живем совершенно по-другому, мы ждем, 
чтобы нам помогали, чтобы нам добро делали, ничего сами 
делать не хотим, раздражаемся, клевещем и ропщем, то ка-
кая там молитва. Там молитва идет в другую сторону.

Эта невидимая брань, дорогие братья и сестры, указывает 
на то, что мы уже вступаем во времена апокалиптические. 
Идет война за каждую душу человеческую. И побеждает че-
ловек не своей силой. Главная наша цель – это остаться во-
инами Христовыми. Не самими по себе воинами, а Христо-
выми. И надо понимать, «что наша брань не против крови 
и плоти, но против начальств, против властей, против ми-
роправителей тьмы века сего, против духов злобы поднебес-
ных» (Еф. 6:12). Мы должны против зла воевать, но не про-
тив человека. Против греха, но не против грешника. Потому 
что грех — это болезнь, а грешник — это больной. Больного 
жалеют, а болезнь стараются уничтожать. Вот такое должно 
быть отношение. 

В Евангелии говорится, что «Царствие Небесное нудится, 

и нуждницы восхищают е» (Мф. 11:12). Если до конца пону-
ждать себя воевать за каждое благое дело, за каждое малень-
кое добро, то мы будем собирать себе сокровище в Царствии 
Небесном. Если мы опустим руки и будем, как все, если бу-
дем отдавать первое место в нашей жизни политике или ди-
пломатии в ложном представлении, у нас не будет веры. 

Церковь – это столп и утверждение истины. Если Церковь 
говорит, что это грех — значит, это грех. Блуд – это грех. 
Церковь говорит, что гражданский брак, а сейчас еще госте-
вой брак – это блуд. Значит, это грех. Если это грех, и свя-
щенник говорит, что грех, то нечего оправдываться. Это уже 
наши слабости. Нравится это или не нравится, принимаешь 
или не принимаешь, – это дело каждого. Но христиане не 
имеют права сказать, что грех — это тоже хорошо. Мы долж-
ны точно и конкретно определять: это да, а это нет. Это грех 
- это добродетель, это добро – это зло. В противном случае 
нас будут немножко больше любить наши враги, потому что 
мы для них сделаемся более удобными к победе, но зато по-
теряем себя как личность.

Святитель Николай Сербский сказал, что там, где истина, 
нет политики, а там, где политика, нет истины. Эти вещи не 
смешиваются. Сейчас в нашей стране идет процесс измене-
ния законов. С одной стороны, мы не можем в этом участво-
вать и как-либо на это влиять. С другой стороны, все могут 
участвовать, правильно участвовать, когда каждый делает 
свое дело. Опытные законодатели занимаются этим напря-
мую. А мы с вами, как граждане своей страны, как патрио-
ты, как православные люди, которые всегда были патриота-
ми, всегда поддерживали и власть, и общество, помогали, в 
трудные времена, - мы должны понимать, что наше участие 
обязательно должно быть. 

Каким оно должно быть? В вечерних и утренних молитвах 
каждый день помолиться о том, чтобы Господь вразумил тех 
людей, которые работают над этими законами, чтобы Дух 
Божий направил их так, чтобы эти законы были правиль-
ными и полезными. Сила молитвы — это величайшая сила. 
Много раз случалось, что захотелось так, а молитва сделала 
по-другому. Поэтому наша сила в том, чтобы все православ-
ные христиане просто молились: «Дай, Господи, разум, дай, 
Господи, Духа Твоего Святого, вразуми и укрепи наших пра-
вителей, людей, которые сейчас работают над нашими зако-
нами, чтобы эти законы были во благо нам». 

И так не только в этом, а во всем надо молиться. Вот тог-
да мы будем настоящими православными, а не тогда, когда 
равнодушно опустили руки, — ведите нас, куда хотите, мы 
же смиренные. Смирение заключается не в том, что у чело-
века ума нет или силы воли нет. Смирение заключается в 
том, что человек мужествен. Он смиряется, когда его лично 
могут обидеть, а когда ради веры, ради общества, ради стра-
ны и ради блага других он стоит стеной и не пропустит ника-
кого зла. Вот в этом смирение.

Сегодня мы призываем молитвы всех святых, которые уча-
ствовали во Вселенских Соборах, всех мучеников, которые 
передали нам истинную веру, не имеющую никакого изъяна, 
непорочную, чистую, спасительную. Это величайший дар, 
который может иметь человек на земле, – истинная вера. 
Торжество Православия не в том, что мы победили другие 
религии, других людей. Торжество Православия в том, что 
Церковь победила ереси, и мы должны победить себя, свои 
страсти. Одного батюшку спросили, что такое Православие. 
Он говорит: «Православие — это когда мы грешные, страст-
ные, немощные, столько нарушаем, а Бог всех нас своей лю-
бовью покрывает». Вот это есть Православие. Нужно ценить 
эту любовь Божию, нужно полюбить Христа, тогда начнется 
рай в наших душах и вокруг нас. С праздником! 

Епископ Исилькульский и Русско-Полянский 
Феодосий, 8 марта 2020 г.



СОЛЬБИНСКАЯ  ВЕСТОЧКА № 286 от 21 марта 2021 г.
6

МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ

Сегодня монашество – одна из сторон жизни не 
только церкви, но и современного общества. Ведь 
монахами и монахинями становятся обычные 
люди, которые живут среди остальных. И тем 
не менее монашество – это как бы другой мир со 
своей «философией», со своими правилами, закона-
ми и традициями, подчас не понятными светским 
людям.

О том, чем живет монашество и в частности 
Николо-Сольбинский монастырь, о проблемах со-
временного монашества, поучения святых отцов 
и многое другое – в нашей рубрике «Монашеское 
делание».

КаК я ХочУ, чтоБЫ вЫ 
все БЫли поЭтаМи
Как и что мы можем сделать, чтобы превратить 

этот Великий Пост из пугающего во вдохновляю-
щий? О необходимости вдохновения. О посте Христа 
в пустыне. О подобии Христу в вечности. Мы долж-
ны стать вдохновленными поэтами и мужественны-
ми подвижниками. О восприятии нетварной жизни 
Бога. Интеллект и «безумство веры». О ненависти к 
себе в любви к Богу и ближнему. О страданиях Хри-
ста по любви к человеку. О памяти Последнего суда. 
От малого к беспредельному.

Сколько раз говорилось о том, что мы можем вло-
жить в наши действия, в наши слова тот или иной 
смысл. Как и что мы можем сделать, чтобы превра-
тить этот Великий Пост из пугающего во вдохновля-
ющий? Когда с вдохновением встречает монах Вели-
кий Пост, то пост проходит действительно как период 
вдохновения, как приготовление к тому, чтобы вос-
принять свет Воскресения. А если человек боится, то 
он может повредить свое здоровье, и пост для него 
будет мучением. Пусть каждый из вас остановит свой 
дух, свой ум на каком-нибудь образе святом, для того 
чтобы вдохновиться.

Я вам скажу о тех мыслях, которые были для меня 
драгоценными. Что заметил я в жизни мира, мира 
людского и мира вообще, всего животного царства? 

– Только человек способен остановить себя воздер-
жанием, когда пред ним есть пища, – человек, кото-
рому дан дух как образ Бога Вечного, творящего из 
ничего. Остановитесь на этой мысли. Итак, если мы 
воздерживаемся от пищи, или от сна, или от чего-ли-
бо еще, – все сие содействует возрастанию в нас того, 
что прилежит к образу Божию. Очистить наш образ 
Бога, омраченный грехом, – вот задача перед нами! 
Когда живет в нас эта идея, тогда не бессмысленным 
будет воздержание наше. Итак, великая задача, ко-
торую ставит перед собою наша жизнь монашеская, 
– уподобиться Самому Христу, как и Он воспринял 
человеческий образ, проявив Свое Божество.

Этот пост установлен в память сорокадневного по-
ста Самого Господа в пустыне, где Он был со зверя-
ми и где в конце Он допустил до Себя даже демона 
и разговаривал с ним (см. Мк. 1:13). Что мы можем 
избрать из содержания жизни Самого Христа, как 
мы ее угадываем из Евангелия, из традиции, из по-
сланий апостольских? Вот апостол Павел, сей гени-
альный поэт, говорит, что «мы, люди, должны иметь 
те же мысли, те же чувствования, что и Христос» (см. 
Флп. 2:5.).

В чем тайна? – В том, что если мы уподобимся 
Богу воплощенному, то это переходит и в вечность, 
которая до сотворения мира. Человеческая ипостась 
должна развиться в нас и вместить в себя мысль Са-
мого Христа.

Что надо иметь в своем уме, чтобы не смутиться 
мелким характером многих наших действий, которые 
связаны с постом и вообще с подвигом монашеского 
образа жития? – Надо, чтобы тот «смысл», который 
мы видели во Христе, был бы и в нас. У Иоанна Бо-
гослова есть такое замечательное выражение: «Мы 
знаем, что «мы... дети Божии, но еще не открылось, 
что будем по уходе из этого мира. Знаем только, – 
говорит он, – что, когда увидим Его, как Он есть, и 
мы сможем стать, как Он: подобными Ему» (см. 1 Ин. 
3:2). Так что, пожалуйста, мои молодые братья и се-
стры, помните это и будьте «творцами» своими, как 
указывает святитель Григорий Богослов, – творцами 
всего, начиная с мелочей. И так из мелких действий 
наших мы незаметно приготовим дух наш и суще-
ство к восприятию уже нетварного Божественного 
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дыхания. Подобно гениальному поэту, гениальному 
богослову, гениальному философу – апостолу Павлу, 
будем и мы все строителями нашего вечного в Боге 
спасения (ср. 1 Кор. 4:16).

«Чаю воскресения мертвых». Произнося эти слова 
Символа веры, мы должны помнить, что это – состо-
яние духа, который ожидает пришествия Христа. И 
это ожидание наше есть результат нашего творче-
ства; это есть и будет та энергия, которая непременно 
воскресит нас.

О, как я хочу, чтобы вы все стали поэтами! Без твор-
ческого вдохновения трудно провести даже единый 
день как подобает христианину. Итак, приближаясь 
к этому посту, откроем сердце и ум наши к предсто-
ящему нам воскресению, как и Господь перед Своею 
проповедью постился сорок дней в пустыне и был со 
зверями.

Итак, сегодня я сказал несколько слов, чтобы оста-
новить ваш ум на предстоящем нам подвиге. К это-
му хочу добавить, что надо быть не только поэтом, 
но и мужественным борцом. Сказал Господь, что 
«Царство Небесное берется трудом и подвигом, и 
употребляющие усилие восхищают его» (см. Мф. 
11:12). Когда мы живем на Земле, то наш опыт жизни 
в этом теле показывает, что нужно постоянно пить, 
есть, спать, отдыхать, чтобы наполнять тело новой 
биологической энергией для жизни. Так и в духов-
ном плане – мы должны питать свою душу, свой ум 
с усилиями.

Вы знаете выражение, часто иронически употре-
бляемое: «О, он в муках творчества». Так говорить 
можно о всяком художнике во всякой области искус-
ства. Таким путем, начиная с очень малого, мы рас-
положим себя к явлению в нас Самого Бога. И наша 
вера – в то, что действительно мы получаем нетвар-
ную жизнь Самого Бога. Когда мы «подражаем Богу» 
(см. Еф. 5:1) воплощенному – говорю о Христе, – то 
это переходит затем и в план духа после нашей смер-
ти. Если мы были подобны Ему на Земле, как Он 
был, то будем подобны Ему и в Его безначальной 
вечности.

Вот видите, какие слова мы произносим: безна-
чальная вечность Бога будет сообщена нам! Такое 
дерзновение не есть ли признак нашего безумия? Но 
вот гениальный Павел говорит о том, что такое «без-
умие» спасает мир (см. 1 Кор. 1:23). То, что обетовал 
нам Христос, земной ум не вмещает. Наш ум может 
быть весьма одаренным силою на научное мышле-
ние или действие, на философию и на многое другое, 
однако не на то, чтобы поверить в вечность. А в веч-
ность могут поверить даже дети, как говорил Господь 
(см. Лк. 10:21). Так вот, видите: и сегодня все тот же 
порыв наш к Богу Небесному, все тот же Дух увлекает 
нас следовать за Христом.

Немного прошло времени с тех пор, как я слышал 
от одного человека: «Я устал страдать, я больше не 
хочу страдать. Я ищу покоя, радости, счастья зем-
ного, и душа моя отвращается от страданий». Хотя 
говорил это человек православный, но, по существу 
говоря, мыслит он не по-православному. Чтобы быть 
способным охватить любовью затем всю тварь, мы 

должны пережить много болезненных состояний и 
много страданий. Но энергию для этих страданий 
дает заповедь Христа о ненависти к себе (см. Лк. 
14:26), любви нашей к Богу и к ближнему.

Вот я говорил вам о вещах, в сущности, страшных. 
В дни жизни воплощенного Бога на Земле Иисус 
Христос был единственный Человек, Который, дав 
заповедь о ненависти к себе в любви к Богу и ближ-
нему, пошел на Голгофу не для того, чтобы спасать 
Себя; а Он пошел на все страдания, полный любви 
к человеку-человечеству. О, этот образ – Человек! И 
те, которые пережили это видение, не смогут найти 
нигде больше ничего подобного.

Господь нам заповедал то, что Он Сам исполнил: 
по любви к ближнему Он отдал Себя на все стра-
дания (см. Ин. 15:13), и не только на смерть, но на 
смерть, которая переживалась как проклятие в Вет-
хом Завете: «проклят всяк висяй на древе» (Гал. 
3:13). Мы не достигаем мер, которые видим во Хри-
сте, и мы понимаем, почему отцы наши – и первый 
из всех Креститель Иоанн – узрели во Христе Бога. 
Это чудный пример: Иоанн. Когда его самого люди 
готовы были признать за ожидаемого Мессию, он 
сказал: «Нет! Но есть Другой, грядый впереди меня, 
Он есть Спаситель мира!» (см. Ин. 1:27, 29) Как часто 
люди на Земле, получая огромную власть над мно-
гими другими людьми, склонны считать только себя 
достойными такой власти! А вот святой Иоанн нашел 
в себе силы отказаться от этой роли и сказать, как он 
сам жил, вдохновленный видением Христа (см. Ин. 
3:26–36).

Когда ум наш восходит к этому созерцанию Христа, 
восходящего на Голгофу, то, понятно, останавлива-
ется в нас слово. И мы почитаем Его как Бога – уже 
в молчании. За предстоящие пятьдесят дней поста 
каждый из вас будет переживать трудные минуты, и 
тогда мы будем вспоминать Христа, проведшего в пу-
стыне сорок дней и сорок ночей.

Перед самым началом Великого Поста есть служе-
ние «великого прощения». Когда мы в нашем ма-
леньком кругу будем смиренно просить у братьев на-
ших прощения во всем, чем мы погрешили пред ними 
в мышлении нашем, тогда помните и о Страшном 
Суде. Сказано, что Господь придет во славе. И ког-
да сядет Он на престоле Своем, «соберутся пред Ним 
все народы», от сотворения человека до последнего, 
рожденного от жены (см. Мф. 25:31–32). Так перено-
сите свой ум от вещей маленьких, которые, однако, 
являются образом других вещей, безграничных – вот 
что требуется. В пятой главе Евангелия от Матфея 
есть много слов Христа, восполняющих закон Моисе-
ев: «сказано древним: не убивай... А Я говорю вам... 
cказано древним: не прелюбодействуй... А Я говорю 
вам...» и так далее. И каждый раз от всех заповедей 
Ветхого Завета Он переходил к беспредельному зна-
чению каждой из них (см. Мф. 5:21, 22, 27, 28, и т. д).

Так и я сейчас пытаюсь предложить вам, как ваш 
брат, употреблять этот способ для того, чтобы сде-
лать нашу жизнь плодоносною: от маленьких вещей 
переходите к беспредельному! 

Преподобный Софроний (Сахаров)
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ЗаверШиласЬ первая неделя велиКого поста
НОВОСТИ
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велиКиЙ пост

настУпил велиКиЙ пост

СТРАНИЧКА «ДОБРОЙ ШКОЛЫ НА СОЛЬБЕ»

Господь Иисус Христос постился 40 
дней прежде, нежели выйти на про-

поведь Евангелия. Он сделал это для 
того, чтобы дать нам пример очищения 
души и тела от страстей. Православные 
христиане назвали этот пост Великим 
по своей строгости и по своему значе-
нию, потому что он предшествует и 
предуготовляет нас Великому праздни-
ку Пасхе, Воскресению Христову.

Я раньше думала, зачем Богу 
так много земных поклонов, 

но потом поняла, что это 
душа нуждается в них

 
Не случайно именно весной прохо-

дит пост. Весна – это пробуждение и 
обновление природы, воздух стано-
вится необычайно чистым и свежим, и 
солнце излучает такой свет, что невоз-
можно смотреть на него. Так и душа, 
очищенная от греха покаянием, ста-
новится чистой и светлой и уже может 
вместить в себя радость о Воскресшем 
Господе нашем Иисусе Христе.

Для меня пост – это самое благодат-
ное время, когда человек может и душу, 
и тело принести в жертву Богу. В храме 
идут долгие службы, где читаются и 
поются умилительные молитвословия, 
чтобы привести душу к осознанию сво-
ей греховности и покаянию. Например, 

молитва Ефрема Сирина: она короткая, 
но при этом очень глубокая и содержа-
тельная, и поэтому я могу читать ее 
наизусть в любое время. В первую неде-
лю поста читается Великий покаянный 
канон Андрея Критского с земными по-
клонами. Я раньше думала, зачем Богу 
так много земных поклонов, но потом 
поняла, что это душа нуждается в них: 
когда человек увидит себя грешным, 
то он готов сделать тысячи поклонов, 
только бы получить прощение у Госпо-
да. А Богу нужно только наше «сердце 
сокрушенно и смиренно».

Великий пост всегда проходит с ис-
кушениями. Как ни странно, но имен-
но искушения помогают нам доказать 
нашу любовь и верность Господу, де-
лают человека сильным духом. Даже 
сам Господь был искушаем от диавола 
в пустыне. Иисус Христос показал нам, 
какими мыслями и сердечным распо-
ложением мы можем преодолевать лю-
бые искушения.

Я подумала: «Может, ничего 
страшного, если я съем 
одну маленькую дольку 

этой шоколадки»

У меня был случай. Однажды в пер-
вый день Великого поста мне очень 
сильно захотелось съесть молочную 
шоколадку, которая у меня осталась 
лежать в ящике. Я подумала: «Может, 
ничего страшного, если я съем одну 

маленькую дольку этой шоколадки». 
Но тут всех девочек позвали на трапе-
зу, и я не успела осуществить свой за-
мысел. Когда мы кушали, девочка Катя 
читала нам на трапезе житие мученика 
Феодора Тирона, как он свято хранил 
заповедь Господа о посте. Он не хотел, 
чтобы даже жители города нарушили 
ее, и повелел вкушать пшеницу, потому 
что вся еда на рынке была окроплена 
кровью идоложертвенных животных 
специально для того, чтобы христиане 
согрешили, вкушая ее. И меня вдруг 
осенило, что я только что чуть не нару-
шила святую заповедь самого Господа! 
Ведь и Он в пустыне, будучи алчущим, 
ответил диаволу: «Не хлебом одним 
будет жить человек, но всяким словом, 
исходящим от уст Божиих». Мне стало 
стыдно перед Богом. После трапезы я 
спрятала шоколадку в дальний ящик 
и просила у Господа прощения и сил, 
чтобы Он помог мне не нарушить пост, 
ведь в монастыре так много вкусной 
постной пищи!

Оказывается, пост как воздержание 
от молочной и мясной пищи смиря-
ет душу: «Смирях постом душу мою, и 
молитва моя в недро мое возвратится». 
Когда тело утесняется, то душа утонча-
ется и может увидеть все свои грехи, 
чтобы покаяться и очиститься для Цар-
ствия Небесного, которое «внутрь нас 
есть». 

Анастасия С., 
11 класс «Доброй школы на Сольбе»

Наступил Великий пост – пора 
очищения и самопознания. 

Николо-Сольбинский женский 
монастырь начинает свой первый 
день с ранней службы. Во время 
полуночницы студентки коллед-
жа молились вместе с сёстрами за 
весь мир, как одна большая семья. 
Зазвучали покаянные молитвосло-
вия, и каждый из нас погрузился 
в особое состояние, размышляя о 
своем грехопадении и разлуке с 
Богом. 

Долгую великопостную службу 
мы стояли, умерщвляя свое тело и 
борясь с самим собой. Это сделало 
нас более выносливыми и терпели-
выми. Параллельно небольшими 
группами мы ходили на крестный 
ход, где непрестанно читали Иису-
сову молитву.  

По окончании службы всем же-
лающим разлили свежевыжатый 
морковный сок. Потом Матушка 
пригласила нас на трапезу. Немно-
го передохнув и набравшись сил, 
девочки отправились на помощь к 
сёстрам: кто на кухню, кто в мыло-
варню, а кто-то в пряничную. Уро-
ков на первой неделе у нас нет как во 
всех духовных учебных заведениях.

Ближе к вечеру, мы поспешили в 
храм на покаянный канон Андрея 
Критского, в котором каждый нахо-
дил утешение. 

Первый день Великого поста про-
шел для нас весьма плодотворно. 
Пора идти спать, завтра предстоит 
нелегкий день. 

Диана Галкина, 
1 курс колледжа 

«Добрая школа на Сольбе»
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раЗМЫШления о первоЙ неделе велиКого поста

почеМУ нас ненавидят те, 
КоМУ МЫ делаеМ доБро?

Каждый год приходит пора очищения и самопознания. 
Великий Пост приуготовляет нас к главному событию 

в жизни христианина, к чуду из чудес, а именно к Пасхе. 
В это время мы умираем для всего земного мира. Воздер-
жанием и продолжительностью служб умерщвляем свою 
плоть. Тем самым, подобно Христу, распинаем себя, чтобы 
Господь воскресил нас.

В первый день, пробудившись от сна, сразу отправляемся 
в храм для общения с Небесным Отцом. Здесь звучат пока-
янные молитвы и песнопения. Мажор сменился на минор, 
и облачения стали чёрными. Уже не так много света. Те-
перь богослужения проходят в полумраке. Эта атмосфера 
заставляет нас задуматься о нашем грехопадении, о разлуке 
с Богом и тоске по Нему. Особые молитвословия призыва-
ют нас смириться, оставить бессмысленную суету и при-
нести достойный плод покаяния. Ведь истинное покаяние 
–  не только признание греха, это прежде всего изменение, 
исправление - настоящая духовная борьба с самим собой.  
И здесь самое главное не сдаваться, всегда бежать к Творцу 

в Его объятия. А тяжело бежать –  тогда иди, упал – пол-
зи на коленях, если и это не в силах, то хотя бы ляг по на-
правлению спасения. И Бог увидит стремление. Он не оста-
вит Свое чадо, поднимет, обязательно поднимет и поведёт 
за руку в Вечные Селения, уготованные нам от сложения 
мира.

«Вера без дел мертва», пишет нам в своем послании апо-
стол Иаков, поэтому, немного отдохнув, отбросим всякую 
праздность и скорее поспешим на помощь к сёстрам.    

А завершаем наш день чтением Великого Канона пре-
подобного Андрея Критского, в котором каждый тропарь 
оканчивается псаломским припевом: «Помилуй мя, Боже, 
помилуй мя». Этот спасительный вопль пронизан чувством 
раскаяния за грехи, мы молим Господа о помиловании. Как 
же все-таки важно и необходимо слагать эти слова в своем 
сердце каждую минуту, каждую секунду своего существова-
ния. 

Диана Галкина, 1 курс колледжа 
«Добрая школа на Сольбе»

ВОПРОСЫ К БАТЮШКЕ

Дорогие Сольбинцы! Эту рубрику ведет добрый друг нашего монастыря, иеромонах Михаил (Чепель), доктор философ-
ских наук, писатель. До того как стать монахом и священником, отец Михаил, закончивший философский факультет 
Московского государственного университета, был психологом, служил в органах внутренних дел, где занимался воспита-
тельной, оперативной, преподавательской и научной работой, являлся генеральным директором Благотворительного 
Фонда Святителя Николая Чудотворца. Батюшка любезно предоставил нам материалы из своих телепередач, где от-
вечает на вопросы, которые волнуют телезрителей – самых разных людей нашей страны. Каждый из вас может найти 
здесь ответы на интересующие темы.

- Отец Михаил, а у Вас так бывает? 
Вы делаете добро, помогаете людям, а 
они потом Вас ненавидят: то ли мало 
сделали, то ли зависть их одолевает...

- Что касается меня, то, конечно, такое 
и было, и есть сейчас. То, что для живу-
щих по заповедям Божиим является 
аномалией, для живущих по законам 
падшего мира и князя тьмы - норма. 
Ложная «норма» естественно - платить 
злом за добро, ненавидеть своих бла-
годетелей. Но нужно понимать, что те, 
кто так поступают, в первую очередь, 
хуже делают самим себе. А когда после 
совершенного доброго дела следует ис-
кушение, то это и свидетельство того, 
что оно принято Богом, и силы тьмы 
ополчились за это на того, кто сделал 
это доброе.

Но на практике каждый раз очень 
сложно пережить конкретную ситу-
ацию. Например, человека вытаски-
ваешь из очень сложной ситуации, 
буквально «из лап смерти», а он превра-
щается в твоего личного врага, ненави-
дит тебя. Очень сложно объяснить, что 
происходит с душой такого человека. 
Обычно ненависти подвержены те, кто 
имеют страсть гордыни. Им невмоготу 
ощущать, что кто-то сделал им добро, и 
они ему обязаны, даже если тот, кто им 

помог, и не ждет никакой благодарно-
сти и прямо им об этом сказал. Но грех 
изменяет сознание человека. Оно и у 
всех нас изменено вследствие послед-
ствий первородного греха, но у тех, кто 
не борется с греховным началом в себе, 
а считает его нормой, страсти прогрес-
сируют, делая такого человека своим 
рабом.

Существует много грехов подобных 
ненависти: злоба, неприязнь, озлобле-
ние, недоброжелательность, ярость, 
гнев, бешенство, свирепость, враждеб-
ность, брезгливость, недружелюбие, 
непримиримость, нетерпимость, фана-
тизм. Некоторые «православные» фа-
натики могут вести себя не как христи-
ане, а как сатанисты.

Ненависть может вызвать не только 
благодетель. Например, Ваша любовь 
к Богу может стать поводом для нена-
висти к Вам кого-то из Ваших друзей 
или знакомых. Таких людей не нужно 
специально раздражать, как и не надо 
их бояться; нужно соблюдать дистан-
цию в отношениях с ними. Если Вы ви-
дите, что добро, совершаемое Вами для 
какого-то человека, обращается в его 
ненависть, прекратите его явную под-
держку, а делайте ему тайное благодея-
ние через молитву за него.

Если кто-то явно проявляет к Вам 
ненависть, то рассматривайте это, 
во-первых, как явное стремление сата-
ны сбить Вас с узкого пути ко Христу, и, 
во-вторых, как попущение от Господа 
испытания для Вашего духовного роста. 
Вспомните, сколько ненависти было 
по отношению ко Христу Спасителю со 
стороны людей, которых Он пришел 
спасти, сколько зла они Ему сотворили. 
А Христос, даже распятый на кресте, 
молился за них: «Отче! прости им, ибо 
не знают, что делают» (Лк. 23:34). Поэ-
тому будем помнить об этом и о словах 
Нагорной проповеди: «А Я говорю вам: 
любите врагов ваших, благословляйте 
проклинающих вас, благотворите нена-
видящим вас и молитесь за обижающих 
вас и гонящих вас, да будете сынами 
Отца вашего Небесного, ибо Он повеле-
вает солнцу Своему восходить над злы-
ми и добрыми и посылает дождь на пра-
ведных и неправедных» (Мф. 5:44-45).

Если же мы ответим ненавистью на 
ненависть, впустим зло в свое сердце, 
то это станет препятствием для нас на 
пути к Богу; тем, с чем мы не сможем 
войти в Царство Небесное. И нужно еще 
внимательно смотреть на себя и на свои 
грехи. Возможно, не наши добрые дела, 
а то злое, что в нас есть, стало причиной 
того, что нас возненавидели. И, изба-
вившись от своего греха, мы исцелим и 
себя, и того, кто нас из-за него ненави-
дел, от ненависти к нам. 

Иеромонах Михаил (Чепель)



СОЛЬБИНСКАЯ  ВЕСТОЧКА № 286 от 21 марта 2021 г.
11

КаК на рУси проводили велиКиЙ пост
НАРОДНЫЕ ТРАДИЦИИ

С началом Великого поста в деревнях закрывались 
молочные и рыбные лавки. Еще раньше на неде-

лю прекращалась торговля мясом. На селе замирала 
яркая праздничная жизнь. Светлые наряды с вышив-
ками меняли на одежду приглушенных тонов. Убира-
лись все музыкальные инструменты, никто на них не 
играл. В это время народ пел духовные стихи, в кото-
рых рассказывались ветхозаветные или новозаветные 
истории, нравственные притчи. Для удобства запоми-
нания и простоты эти песнопения исполняли на один 
мотив. Было всего 3-4 мелодии. Больше всего звучало, 
например, таких песнопений:

***
Как ходил грешный человече да по белому свету.
Приступили к грешному человеку добрые люди.
Что тебе надо, грешный человече? Ти злата, ти 

серебра?
Ти злата, ти серебра, ти золотого одеяния?
Ничего на свете мне не надо, ни злата, ни серебра.
Ни злата, ни серебра, ни золотого одеяния.
Только надо грешному человеку 
Один сажень земельки да четыре доски.
Тебе тело, тело мое бело, в земле лежати, 
А тебе, душа грешна, ответ держать.
***
Было солнце, солнце на закате, а мы спать ложились.
А мы спать ложились, рабы Богу не молились.
А по небу Ангелы летали, под руки хватали:

Устань, устань, раб, проснись и Богу помолись.
Во время Великого поста много работали. Это было 

время подготовки к севу, готовили все инструменты 
к работе. Посреди избы, она была небольшая, стоял 
ткацкий станок, на нем по очереди женщины тка-
ли полотно. Все женщины и молодые девушки, даже 
девочки в возрасте 10-11 лет должны были сделать за 
время поста свою работу. На страстной неделе уже не 
работали. В гости, как правило не ходили. А если ходи-
ли, то лишь по особым причинам. 

Пища была очень скудной. Белый хлеб ели только 
на праздник сорока мучеников. Назывался он в народе 
«сороки». В это время бабушки пекли жаворонков из 
специальной белой муки, а глаза им делали из семечек 
или изюминок. Дети бежали с такими птичками на 
пригорки, где уже стаял снег, подкидывали их вверх и 
звали жаворонков прилететь на Русь. 

Молоко в пост не давали даже детям. Если только по 
болезни. Много молились, ходили на службу, ходили в 
храм. Если кто-то в семье был грамотным, по вечерам 
читали Библию или Евангелие. Если в доме не было 
книги, могли собраться в гостях у кого-то несколько 
человек. Обычно старики умели читать. Вокруг них 
собирались дети, а старшие читали и толковали, о чем 
говорится в книге. Было принято семейное чтение. Так 
вокруг стариков - духовного ядра происходило объе-
динение семьи. 

  Краснопевцева Елена Алексеевна
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Николо-Сольбинский женский монастырь ради любви к 
ближним и к Богу занимается воспитанием детей и моло-
дежи. С 2007 года при монастыре открыт детский приют, 
где дети-сироты находятся под опекой сестер, а также 
общеобразовательная школа, профессиональный колледж, 
детский сад и ясли под общим названием «Добрая школа 
на Сольбе». Всего в монастыре живут, воспитываются и 
учатся более 150 детей от 0 до 18 лет. Поэтому тема вос-
питания детей для нас особенно актуальна.

В своей воспитательной и образовательной деятель-
ности монастырь ориентируется прежде всего на опыт 
Церкви, на евангельские заповеди и нравственные идеалы 
святых и подвижников благочестия. Именно этим бесцен-
ным и непреходящим опытом мы хотим поделиться с на-
шими читателями, словами, сказанными святыми людьми, 
просвещенными истинным, благодатным светом Христа. 
И, несомненно, внимательные и чуткие души найдут здесь 
много полезного для себя и для воспитания своих детей.

О ВОСПИТАНИИ ДЕТЕЙ

о чУвстве верЫ
Наше сердце создано для Бога, поэтому оно бывает пусто 

и недовольно при всех земных наслаждениях и только 
в Боге находит истинное успокоение. В этом сознаются все, 
которые после долговременных заблуждений наконец обра-
тились к Богу. Они не могли найти совершенного успокоения 
своему сердцу ни в обладании обманчивыми благами земли, 
ни в чувственных удовольствиях, ни в ослепительной славе 
мира, ни в воздушных построениях человеческой мудрости, 
ни в сознании одних естественных добродетелей – они нашли 
покой только в преданности Богу и Господу Иисусу Христу. 

Пример самих безбожников служит к подтверждению этой 
истины. Что влечет их постоянно от желания к желанию? Что 
отравляет их низкие наслаждения, когда проходит чувствен-
ное ослепление? Что возбуждает в душе их чувство глубокой 
пустоты и наполняет их сердце невыразимою тоскою? Не дру-
гое что, как неизгладимое ощущение той высокой потребно-
сти духа человеческого, по которой он всегда стремится к Бес-
конечному, как сознание того, что человек создан для Бога. 
Поэтому-то ничто земное не может удовлетворить ему.

Как человек создан для Бога, то познание благости и люб-
ви Божией и других Божественных совершенств естественно 
производит ощущение невыразимого внутреннего удоволь-
ствия и радости. Это ощущение называем мы чувством веры, 
или благочестивым чувством. Чем чище сердце, чем светлее 
ум и чем яснее и благоговейнее человек созерцает Божествен-
ные совершенства, тем совершеннее и выше бывает это чув-
ство веры, или благочестия.

КАК ВОЗБУДИТЬ ЧУВСТВО ВЕРЫ В ДЕТЯХ
Между средствами к пробуждению чувства веры, или бла-

гочестия, первое место занимает пример родителей и воспи-
тателей. Если они одушевлены истинным благочестием, если 
для них важно и священно все относящееся к Богу и священ-
ным предметам и если это небесное чувство они непритворно 
обнаруживают во всякое время как в счастии, так и в несча-
стии, то действие, таким примером производимое на детей, 
без сомнения, будет для них весьма благотворно. Особенно 
силен пример благочестивой матери: ее взор, выражающий 
благоговение и преданность Богу, часто производит на детей 
невыразимое действие.

Кто испытал истинную материнскую заботливость, тот не 
может без сердечного умиления слышать слова, произне-
сенные одним благочестивым учителем к своей матери, уже 

перешедшей в страну вечности. «Благодарю тебя, любезней-
шая мать. Я вечно останусь твоим должником! Когда замечал 
я твой взор, твои телодвижения, твое хождение пред Богом, 
твои страдания, твое молчание, твои дары, твои труды, твою 
благословляющую руку, твою тихую, постоянную молитву – 
тогда с самых ранних лет, каждый раз как бы вновь возрожда-
лась во мне жизнь духа, чувство благочестия. И этого чувства 
не могли после истребить во мне никакие мнения, никакие 
сомнения, никакие обольщения, никакие вредные примеры, 
никакие страдания, никакие притеснения, даже никакие гре-
хи. Еще живет во мне эта жизнь духа, хотя уже протекло более 
сорока лет, как ты оставила временную жизнь».

Далее, сколько можно чаще и при всяком удобном случае 
надобно раскрывать детям величайшую важность спасения 
чрез Иисуса Христа, объяснять им искупление, как беспре-
дельно великое благодеяние Божеского милосердия, и пока-
зывать совершенную необходимость оного для человека. На-
добно чаще обращать их внимание на то, что Иисус Христос, 
по бесконечной любви своей, совершил и что претерпел для 
нас, чем были бы мы без Него и, напротив, чем теперь можем 
быть чрез Него.

На святую православную Церковь надобно всегда указы-
вать как на любвеобильную матерь, которая еще в сей жизни, 
даруя нам спасение и благословение Божие, никогда не остав-
ляет нас, пока мы при руководстве ее не взойдем в обители 
Отца небесного, и простирает свое попечение и на тех, кото-
рые уже перешли в другую жизнь. Надобно также внушать де-
тям благоговейный взгляд и на частные предметы веры, что, 
без сомнения, не трудно. Сколь вожделенны, например, будут 
для них семь спасительных Таинств, если станем чаще рас-
крывать им, как чрез сии таинства св. Церковь связует нас с 
высшею жизнию, возвышает и освящает наш вход в сей мир и 
разлучение с ним и все важнейшие обстоятельства настоящей 
жизни и таким образом помогает нам преодолевать трудно-
сти на пути к последней цели. Если детям хорошо будет рас-
крыта благотворность св. веры, то детское сердце не может не 
любить ее, представляя, как она от колыбели до гроба печется 
о нас с такою материнскою заботливостию, да и самим отшед-
шим в другую жизнь посылает свое ходатайство и помощь. А 
поэтому святую веру в Иисуса Христа надобно внушать детям 
сколько можно чаще.

Уроки о вере и объяснение их должно преподавать воспи-
танникам так, чтобы св. вера не казалась для них неприятною 
или скучною, но чтобы охотно занимались ею и приобретали 
искреннюю любовь к ней. Для этого учителю надобно всемер-
но стараться, чтобы никакое постороннее обстоятельство не 
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отвлекало учеников от этого первого и важнейшего из всех 
предмета. Это могло бы случиться, когда бы, например, сам 
учитель неприятно действовал на учеников посредством су-
хих, вялых и скучных объяснений веры, посредством неу-
меренного отягощения их уроками по закону Божию, также 
неблаговременными понуждениями и наказаниями, и т. п. 
В этом случае для учителя весьма важно уметь привязать к 
себе учеников личным достоинством, непритворным языком 
сердца, благосклонною снисходительностию и вообще до-
брым и благочестивым своим поведением.

Другое средство к возбуждению и укреплению благочести-
вого чувства составляют правильные упражнения в делах бла-
гочестия. Сюда относятся общие молитвословия и пение, бла-
гоговейное принятие св. таинств – покаяния и причащения.

Наставник должен пользоваться и всяким другим случаем, 
как скоро замечает, что детское сердце открыто для чувства 
веры. Таковы – величественные зрелища природы, трога-
тельные случаи и происшествия, благочестиво проводимые 
семейные праздники и т. п.

Впрочем, Дух Божий дышит, где и как хочет, и мы, как в 
самих себе, так и в детях, должны стараться всегда сохранять 
душу открытою для принятия благодатных действий Боже-
ственного Духа. Есть и другие чувствования, очень много спо-
собствующие к поддержанию благочестивых чувствований 
веры. Сюда относится особенное благоговение к Пресвятой 
Богородице. Ее святые, материнские свойства, Ее знамена-
тельные слова и молчание, о которых повествуют нам Еванге-
листы, Ее истинное смирение и другие добродетели для чув-
ствительных душ имеют невыразимую привлекательность, 
которая сильно влечет детей к Солнцу вечной любви. Мы 
благоговеем к Пресвятой Деве Марии, как Матери Господа 
Иисуса, и, конечно, чем более дитя прибегает к Матери Ис-
купителя, тем более приближается к самому Искупителю и 
отвращается от всяких грехов, оскорбляющих и прогневляю-
щих Господа Спасителя.

Далее, превосходное также средство к образованию чувства 
веры состоит в том, чтобы детям внушать искреннее благо-
говение к Ангелу Хранителю и частое размышление о нем. 
Чрез это благочестие детей поддерживается и возвышается и 
детская невинность охраняется от обольщений. Как вырази-
тельно и многознаменательно изречение Господа Спасителя: 
Блюдите, да не презрите единаго от малых сих: глаголю бо 
вам, яко Ангели uх на небесех выну видят лице Отца Моего 
небеснаго (Мф. 19:10). Притом нет ничего легче, как приучать 
детей помнить о своем Ангеле Хранителе, ибо дети любят го-
ворить об окружающих их Ангелах и охотно слушают и при-
нимают наставления об Ангелах Хранителях.

Почти то же надобно сказать о почитании угодников Бо-
жиих, св. мощей и икон, по правилам святой Православной 
Церкви.

Скажем короче: в сердце воспитанника надобно возбуждать 
и питать искреннее уважение ко всему, что имеет тесную связь 
с верою и ее внешним выражением, каковы: правила благо-
честия и обряды Церковные, лица, посвященные Церковию 
на служение Богу, вещи и места, особенно храмы, в коих со-
вершаются св. Таинства. Весьма много вреда терпит в детях 
нежное чувство веры, когда в присутствии их осмеивают и 
порицают служителей алтаря, например, священников, или 
недостатки одного приписывают целому сословию и чрез то 
унижают сословие в глазах невинных, но неопытных членов 
Церкви, каковы дети.

Архиепископ Евсевий (Орлинский) 
«О воспитании детей в духе христианского 

благочестия»
Архиепископ Евсевий (Орлинский), 1806–1883 гг.
Занимал последовательно Винницкую, Самарскую, 

Иркутскую и Могилёвскую кафедры. Был ректором 
Московской и Санкт-Петербургской духовных акаде-
мий. Член Святейшего Синода. Богослов, духовный 
писатель, публицист, миссионер, благотворитель.  

ПО ТРАДИЦИИ ВО ВРЕМЯ ВЕЛИКОГО ПОСТА МЫ ПУБЛИКУЕМ РЕЦЕПТЫ ПОСТНЫХ БЛЮД МОНАСТЫРСКОЙ КУХНИ.

Перед началом Великого поста сестры монастыря и 
студентки колледжа «Добрая школа на Сольбе» приня-
ли участие в Фестивале постной кухни, который еже-
годно проводит Ярославская митрополия. В этом году 
темой фестиваля стало приготовление постных каш. 
Мы хотим поделиться с нашими читателями несколь-
кими монастырскими рецептами.

ПШЕННАЯ КАША, ТОМЛЕНАЯ В ТЫКВЕ
Ингредиенты: Тыква 2200 гр., крупа пшенная 120 гр., 

мякоть тыквы 100 гр., изюм 20 гр., 1 палочка корицы, 
кардамон целый 2 шт., вода 500 гр., сахар 25 гр., соль.

Способ приготовления: Тыкву вымыть, обсушить. Ак-
куратно срезать верхнюю часть. Ложкой удалить сердце-
вину с семенами, и немного слоя мякоти (должно остать-
ся мякоти не менее 1 см толщины). Кусочки срезанной 
тыквы нарезать мелким кубиком. 

Пшенную крупу промыть сначала тёплой, затем холод-
ной водой. Промываем, пока вода не станет прозрачной. 
Ошпариваем крупу крутым кипятком для удаления го-
речи, смешиваем крупу с нарезанной тыквой, добавляем 
изюм, высыпаем в «горшочек из тыквы». 

Воду смешиваем с солью, сахаром, вливаем в крупу, 
добавляем палочку корицы. Добавляем в «горшочек» и 
перемешиваем.

Смазываем тыкву растительным маслом, закрываем 
«крышкой», ставим в пароконвектомат (или духовку), 
предварительно разогретый до 180 0С на 30 мин, затем 
температуру убавляем до 140 0С и оставляем до готовно-
сти каши. Время приготовления может меняться в зави-
симости от типа вашей духовки. У нас это заняло 3,5 часа.

Готовую тыкву выкладываем на блюдо, украшаем мя-
той, палочкой корицы, виноградом.



ВОЗРОЖДЕННАЯ ОБИТЕЛЬ 
Николо-Сольбинская обитель распо-
ложена в 70 километрах от Переслав-
ля-Залесского, в живописном лесном 
месте, на берегу тихой речки Сольбы. 
На языке угро-финских племен, жив-
ших здесь в древности, слово «сольба» 
означало «живая вода». Первоначально 
монастырь был мужским. Расцвета он 
достиг в период 1903-1917 годов, ког-
да был преобразован из мужского в 
женский. В 1918-м обитель закрыли. В 
советское время здесь находилась ком-
муна, а затем психиатрическая боль-
ница. В 1999 году на Сольбу назначили 
настоятельницей матушку Еротииду. 
Она приехала зимой с тремя сестрами 

16, 17 и 18 лет. Их встретила полная 
разруха. Территория была завалена го-
рами мусора, заросла лесом, храм был 
осквернен и обезображен, в развалинах 
монастырского корпуса ютились бом-
жи и опасные личности. Матушке и се-
страм пришлось жить с ними под одной 
крышей. Усилиями игумении Еротииды 
в монастырь провели электричество, 
телефонную и сотовую связь, оптико-
волоконный интернет, все коммуника-
ции, сделали дороги. Газ тянули 70 км из 
г. Переславля, попутно газифицировав 
все деревни. Сегодня Николо-Сольбин-
ская обитель радует своей красотой. В 
монастыре построены 10 храмов, вели-
чественные стены-здания, купальня на 
источнике, жилые и хозяйственные по-

мещения, детский приют, школа, про-
фессиональный колледж, рукодельные 
мастерские.

С ЗАБОТОЙ О ДЕТЯХ 
- Нет дела важнее для общества сегодня, 
чем забота о будущем поколении. Стра-
тегическим направлением деятельности 
монастыря является воспитание и об-
разование детей и молодежи - будуще-
го поколения, духовно, нравственно и 
физически здорового, - говорит Нико-
ло-Сольбинского монастыря игумения 
Еротиида. - И все красивое и полезное, 
что их окружает, формирует их лично-
сти. При монастыре организованы дет-
ский приют, общеобразовательная шко-
ла, профессиональный колледж «Добрая 
школа на Сольбе» и детский сад. На 
полном обеспечении монастыря живут, 
воспитываются и учатся более 150 детей 
от 0 до 18 лет. Уникальность в том, что 
дети на Сольбе воспитываются вдали от 
городского шума и суеты, на лоне при-
роды, в благоприятной психологической 
и эмоциональной обстановке, окружен-
ные заботой и вниманием сестер обите-
ли. 

КОЛЛЕДЖ «ДОБРАЯ ШКОЛА НА 
СОЛЬБЕ» 
В 2016-м году в монастыре открылся 
профессиональный колледж «Добрая 
школа на Сольбе». Колледж получил 
лицензию на ведение образователь-
ной деятельности и прошел государ-
ственную аккредитацию по основным 
профессиональным образовательным 
программам. В 2020 году колледж по-
лучил грант Президента Российской 
Федерации по направлению «Поддерж-
ка проектов в области науки, образо-
вания, просвещения». Это позволило 
расширить перечень специальностей, 

Студентка 1-го курса колледжа «Добрая школа на Сольбе» 
Александра Петрова 
«Сам Христос за руку меня привел сюда» 

- Я приехала из города Москвы. В нашей семье 12 детей. 8 из них - приемные и 4 - 
родные. В этой семье я живу с 10 лет, с 2010 года. У меня есть две сестрички род- ные 
и один брат. Живем мы с бабушкой, дедушкой, мамой и папой. У нас есть до- мработ-
ница, которая нам помогает. В свободное время я тоже маме помогаю с ма- лышами 
сидеть, тем более она загружена работой. Моя мама - юрист и нутрициолог, но сей-
час она в декрете. Они с папой открыли свой фитнес-клуб. 

Я без дела не могу сидеть, всегда занята чем-нибудь. Если по дому ничего делать 
не надо, то убираю у себя в комнате. Могу несколько раз шкаф весь перевернуть, по-
том сложить все. С малыми занималась. У нас двое малышей пошли в первый класс 
в прошлом году. Я с ними делала уроки. Мы по 6 часов занимались - им интересно, а 
для меня полезно. 

Приехала я сюда учиться, потому что маме в группу многодетных прислали сайт. 
Мама мне его переслала и спросила: «Саш, ты будешь там учиться?» Я перешла по 
ссылке, посмотрела все о монастыре и сказала, что да, потому что, как говорится, 
надо прислушиваться к сердцу. 

Мне понравилось здесь с первого дня. Я созваниваюсь с родными, и меня все 
спра- шивают, нравится ли мне? Я сказала, что очень нравится, в самом деле. Как 
сказа- ла моя тетя, сам Христос за руку меня привел сюда. Душа спокойна, отдыхает, 
об- учение дается легко, потому что не так много детей и все спокойно, дисциплини-
ро- ванно, никто учиться не мешает. В принципе я всегда хотела погрузиться именно 
в такую духовную атмосферу. Я родилась в Дагестане, село Малагреш, и на самом 
деле никто не знает, крещеная я или нет, потому что мы из другой семьи, нам об этом 
ничего не говорили. На Сольбе я покрестилась.

Живая вода знаний:
Сольба ждет студенток

Колледж «Добрая школа на Сольбе» при старинной 
Николо-Сольбинской обители в Ярославской области 
предлагает уникальные возможности для обучения

Устами студентов



по которым обучают студенток. Важ-
но, что выпускницы получают дипло-
мы государственного образца, а также 
внутрицерковные дипломы. Таким об-
разом, они свободны в своем выборе - 
могут работать как в светских, так и в 
церковных учреждениях.

УЧЕБА В МОНАСТЫРЕ: КАК ЭТО? 
Поскольку монастырь женский, на 
обучение принимают только право-
славных девушек. Студентки коллед-
жа проживают в монастырских кор-
пусах в уютных комнатах, где есть все 
необходимое для отдыха и личной 
гигиены. Территория обители охра-
няется, ведется круглосуточное виде-
онаблюдение. В целях безопасности 
выход за территорию возможен толь-
ко в сопровождении сестры-настав-
ницы, которая помогает студенткам 
во всем: в быту, в адаптации, следит 
за соблюдением распорядка дня, ор-
ганизует досуг. Питаются студентки в 
монастырской трапезной отдельно от 
сестер. Пища вкусная и здоровая, со-
блюдаются все православные посты. 
На территории обители есть магазин. 
В монастыре есть медицинский центр, 
аптека и постоянная медсестра. При 
необходимости студентки получают 
лечение в 84-ой московской больнице 
ФМБА России или в московском На-
циональном центре здоровья детей. 

КТО, КАК И ЧЕМУ УЧИТ 
Преподавание в «Доброй школе на 
Сольбе» ведут высококвалифициро-
ванные специалисты, а учебные классы 
колледжа оборудованы всем необходи-
мым для организации качественного 
образовательного процесса: светлые 
помещения, специализированные ка-
бинеты со всем необходимым инвен-

тарем, современная техника. Сейчас 
в колледже ведется обучение по трем 
специальностям: Хоровое дирижиро-
вание, регент церковного хора - одна 
из самых сложных и интересных среди 
музыкальных профессий, поскольку от 
мастерства дирижера зависит, как бу-
дет звучать хор, как его будут воспри-
нимать слушатели. Регентом называет-
ся дирижер православного церковного 
хора. От обычного хорового дирижера 
(хормейстера) его отличают знание 
порядка, духа и смысла богослуже-
ния, умение через свое православное 
творческое мироощущение помочь на-
ходящимся в храме людям молиться. 
Поварское и кондитерское дело. Эта 
специальность занимает 17-е место 
в ТОП-50 наиболее востребованных 
профессий. Выпускницы - это уже и 
технологи, и шефповара. Они могут са-
мостоятельно осуществлять разработ-
ку и адаптацию рецептур, в том числе 
авторских, брендовых, региональных с 
учетом потребностей разных категорий 
потребителей, видов и форм обслужи-
вания. А еще умеют организовать под-
готовку рабочих мест и оборудования, 
сырья и материалов. Студентки изучают 
русскую, английскую, французскую, не-
мецкую, итальянскую, американскую, 
канадскую, мексиканскую, японскую, 
китайскую, египетскую кухни, кухни 
стран Ближнего Востока. И, конечно, 
традиционную монастырскую кухню! 
А также учатся выпекать просфоры. 
Конструирование, моделирование и 
технология швейных изделий. Уни-
версальный специалист создает новые 
виды и стили одежды, обуви, головных 
уборов, выполняет чертежи, осущест-
вляет моделирование и дизайн, выби-
рает рациональные способы и техноло-
гии производства швейных изделий. В 
«Доброй школе на Сольбе» студентки 
также обучаются пошиву церковной 
одежды, облачений и всего необходи-
мого для храма. В сентябре 2021 года 

ПРИЁМНАЯ КОМИССИЯ
Телефон +7-980-749-17-82
Е-mail: college@solba.ru
Сайт колледжа: college.solba.ru

в колледже откроется специальность: 
живопись и иконопись.
СТУДЕНЧЕСКАЯ ЖИЗНЬ 
Помимо учебных дисциплин студент-
ки колледжа могут получить профес-
сиональные навыки и раскрыть свои 
творческие способности в монастыр-
ских мастерских: керамической, вы-
шивальной, швейной, пряничной, ма-
стерской по изготовлению мыла, при 
желании могут учиться готовить. В вы-
ходные дни студентки гуляют на при-
роде, для них устраивают просмотр и 
обсуждение фильмов, творческие ма-
стер-классы, встречи с интересными 
людьми. В воскресные дни и большие 
праздники все студентки посещают 
богослужения. Девушки много обща-
ются с сестрами монастыря, участву-
ют в совместных делах и праздниках, 
постепенно становясь как бы единой 
семьей. В колледже «Добрая школа на 
Сольбе» учатся студентки из разных 
уголков России и ближнего зарубежья. 
Одни из них знают полярные ночи и 
северное сияние, другие почти не ви-
дели снега. Каждая воспитанница при-
носит в колледж свои знания, мироо-
щущение и традиции. Так происходят 
культурный обмен и взаимообогаще-
ние. На Сольбе ждут новых студенток!

+ Диплом государственного 
образца о среднем професси-
ональном образовании и вну-
трицерковный диплом. 
+  Бесплатное очное обучение, 
проживание и питание. 
+ Прием по итогам собеседо-
вания
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поеЗдКа
В НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ 

ЖЕНСКИЙ МОНАСТЫРЬ 
И ПОСЕЩЕНИЕ ТРОИЦЕ-СЕРГИЕВОЙ ЛАВРЫ

2 мая

   ПРОГРАММА ПОЕЗДКИ:
обзорная экскурсия по Николо-Сольбинскому монастырю 

с посещением шести храмов; монастырский обед; свободное время 
для совершения покупок, посещения источника (тара продается в 
иконной лавке) и вечернего богослужения (по желанию); за допол-
нительную плату экскурсия на колокольню – 100 р./чел.

отъезд в Троице-Сергиеву Лавру в 18:15
Троице-Сергиева Лавра, свободное посещение (40 минут).
Стоимость – 1750 р. чел.
В стоимость входит:
–транспортное обслуживание автобусом туристического класса;
– экскурсии согласно программе;
– обед в монастыре;
– услуги гида-сопровождающего.

Продолжительность поездки – 14 часов (ориентировочно)
Место сбора м. ВДНХ, с правой стороны от гостиницы «Космос»
Время сбора – 07:45
Время отправления – 08:00
Автобус с табличкой «Центр РЕШЕНИЕ»
Для оформления экскурсии свяжитесь по телефонам:
+7-962-936-65-39 – Светлана
+7-916-661-95-60 – Мария

ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА ОБЪЯВЛЕНИЯ 

ИСКУШЕНИЕ В ПУСТЫНЕ
Иисус Христос сидел в пустыне,
Молился Богу Он.
Бежавший от людской гордыни,
Был в мысли погружён.

К Нему людского рода враг
Тихонько подошёл,
«Что ж Ты сидишь, пустыни раб?» –
С издёвкой начал он.

«Ты всемогущ, ну, преврати
Вот эти камни в хлеб,
Ты ведь взалкал, тогда твори,
Избавь себя от бед!»

Христос молчаньем отвечал –
Враг правду говорил,
Да, Он давно уже взалкал,
Но чуда не творил.

«Силу не только хлеб даёт,
Но Божья благодать».
И понял враг: «Так не пойдёт,
Иначе буду брать!»

«Ну, сбросься с храма Ты тогда,
Тебя Господь хранит,
С Тобою ангелы всегда», –
Лукавый говорит.

«Смотри же сколько городов
У ног Твоих лежат,
Мне поклонись и пусть Тебе
Они принадлежат».

Врагу Христос ответил: «Нет,
Я Господу служу,
Ему Я верен, а тебя
И видеть не хочу

В Писании сказано, чтоб ты
Людей не искушал.
Уйди же прочь, властитель тьмы», –
Христос ему сказал.

Ни с чем лукавый отошёл.
Христос же сорок дней
Молился, по пустыне шёл,
Далёк был от людей.

Анна Акулякова, 
студентка 1 курса колледжа 

«Добрая школа на Сольбе»
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